











Die Commune von Chicago.

Nachside und Streiflichter

von W. Wgl.

Chicago, Februar 1887.

Ich fahre fort mit meiner Folge des Anarchisten-Prozesses vom vorigen Sommer.

Neben dem unwilligen Schwab, der Schwefel schrieb, um Brod zu erlangen, lag der Engländer Mammel Frieden, eine kräftige Protestierergeliebter. Nach für diesen hat das Publikum einige Sympathie...

Barjans aber, der Mann, der mit dem fähigsten Bismard zum lebhaftesten Bedauern des Juristen auf so schlechten Fuß...

mus hielt ihn zum Glück anrecht. Sein Auftreten erklärt sich übrigens nur daraus, daß er, sowie die anderen Vertheidiger, noch lange nach Beginn des Prozesses von dem dem Staatsanwalt zur Verfügung stehenden riesigen Material keine Nutzung machte...

Die Erblichkeit der feigen Schein, die unter dem Kollektivbegriff „Anarchisten“ bekannt sind, hatte sich, wie bereits angedeutet, schon in den dem Prozesse vorangehenden Verhören aufs Deutlichste gezeigt.

Ich hätte Lust, hier eine ganze Anzahl lustiger Geschichten einzuflechten, um an ihnen zu zeigen, wie es der Wits-Staatsanwalt Barthmann anstellte, sich Zeugen zu verschaffen und sie zum „Grabsen“ zu bringen.

Es handelt sich um Abfassung eines kleinen, vollkommenen Revolverromans, der früher die Arbeitstätigkeit redigiert hatte und von dem Streber Spies weggelassen worden war.

„Haben Sie Durs, lieber Deuz?“ „Natürlich.“ „Ein Glas Bier für Herrn Deuz und eines für mich. Würden Sie vielleicht ein Schinkenbrod anmachen, Herr Deuz?“

„Schön. Ein Schinkenbrod und noch ein Glas Bier für Herrn Deuz.“ „Berührt von so viel Wohlwollen nahm Herr Deuz noch eifriges Gläser Bier und war bald zu weit gefährt, daß er der Behörde die ganze Geschichte der anarchischen Verführung erzählen konnte.

Bemerkenswert ist es, daß die Frauen der Anarchisten durchweg höchst wichtige Zeugen waren, und daß sie sich alle als energische Gegnerinnen der von ihren Männern betriebenen Agitation zeigten.

Die Angeklagten machten während der ganzen Dauer der Verhandlung einen widerwärtig frechen Eindruck. Zugleich erschienen sie mit fanthorisch, brennend rothen Wangen im Anzuge; der alte Engel erschien sogar zu wiederholten Malen mit zwei solchen Schmähungshulden.

Der Codexkandidat.

von W. Wgl.

Alexander Baron v. Holbert.

Sofort, als er zur Welt kam, begann er seine Rolle als Todesfandant. Er schien nicht einmal Kraft genug zu einem Kinderstube mitgebracht zu haben, und das mittelalterliche Schicksal des Kindes gab ihm höchstens zwei Stunden Lebenszeit.

Aber er blieb, um sie fortan alle mit der bewundernswürdigen Geduldigkeit seines Willens zum Leben zu halten. Er war ein Nachgeborener, ein ältester Bruder hätte achtzig, der zweite sechzehn Jahre. Als ob er gewußt hätte, daß Papa und Mama sich seiner vor seiner Geburt wegen des verpöblichen Eintreffens gefürchtete und er die damit stören müßte.

Man legte der Welt einen unfehlbarsten Obsequel dar, ihn zu erhalten. Man wollte nicht, sein blühendes Säugereichen mit Nennen zu umhüllen, und er ward nicht in Watte gelegt; eine hübsche Brustprobe, der man ihn unterwarf, entzündete seine erdähnlichen Wunden nach dem für lebensfähigen Obsequel.

Der Stärker folge verflucht empor; „Man kann doch nicht — man kann doch nicht einstecken.“

Er meinte: „die Feder soll fliegen lassen.“ vollendete aber nicht, denn das lästige Geheiß des kleinen Trümmers schnitt ihm das Wort ab.

So weit war es noch nicht; später erst kam die Feder in die Reihe. Frau Stärker ging gänzlich in ihrer Mutterliebe auf; die Gefelligkeit mußte eingedrückt werden, allerlei Justizpläne wurden ins Langweilige zurückgelegt.

Er that immer, als wäre er im Begriff, Abschied zu nehmen, und blieb dennoch, um sie alle weiter zu tyrannisieren. Natürlich war er zu hart, um ihn den Fährlichkeiten einer von weiden Jungen besuchten öffentlichen Schule auszugeben.

Er ging auch nicht die geringste Uebung an. So ward sein Geist vorzüglich mit dünner Gewandtheit aufgezogen.

Wald erkannte er, welche Macht er in seiner Schwachheit besaß, und er begann sich darauf zu berufen. Sein noch so alberner Wunsch, ihn nicht erlöst wurde; er ist krank, er kann herben — man muß ihm aus Mitleid sein Recht geben!

In den kritischen Jünglingsjahren drangen die Vergleiche auf längere Forderung. Gut also, so hatte man ihn fortgesetzt ein und fuhr mit ihm in vorzüglichsten Gruppen nach den Gärten.

Die langweiligen sich für ihn in der furchigen Vergleiche von Dabes und ließen sich für ihn in der Sonne von Palermo braten, sie schnappten mit ihm schwerer Luft, tyroler Luft, Bergluft, Seeluft, die und dünne, ja künstlich präparierte Luft.

Das sah da, wie das Mädchen immer mehr aufstiehl! Der Anarchist hatte Wunder getan. Sein früher so schüchternes Köpchen hatte sich in die Höhe und Breite entzündet, sein gelblicher Strahlen leuchtete vor von Luft und Sonne erfüllt, durch sein ganzes Wesen überströmte es wie von verhaltenen Lebensfreude.

Was sah aus ihm werden? Ein Deuz? Frau Stärker wies jede Anweisung darauf mit Gütigen zurück. Der älteste H. Holbert, der zweite Ingenieur, das Mädchen müßte die Feder übernehmen. Aber die fährlichste Lebensfreude! — das Haseln der Waldmännchen — die Verklärung der hohen Wälder — ein Gottes Wälder! Märchen! Märchen! Kranz sein ist ein Deuz! Dazu ist er auf der Welt und er hat vollauf damit zu thun!





